

LE PROGRÈS

www.leprogres.fr

Mardi 20 mai

Les scrabbleurs caladois fêtent les 20 ans de leur club en lettres

A Villefranche il faudra attendre juin 1994 pour qu'un club caladois de scrabble prenne naissance, sous la houlette de Jeanine Mandrick. A 62 ans, Catherine Paulin est la plus ancienne adhérente. Elle a essuyé les plâtres, et se souvient : « Je suis arrivée là parce que je trouvais le temps long depuis que ma fille allait en classe. L'ouverture de ce nouveau club a été une aubaine. A l'époque, nous utilisions encore l'ODS (dictionnaire officiel du scrabble). En 20 ans de pratique, j'ai développé une véritable addiction ».

Puis, de l'espace Barmondrière à la salle de la Salamandre, les adeptes ont été jusqu'à cinquante. Ils sont trente-cinq aujourd'hui, dont quinze sont licenciés, et cinq reconnus aptes à l'arbitrage. Trois présidents ont succédé à la fondatrice. Mauricette Guerre, qui a mis en place la version en duplicate, Guy Journet, et l'actuelle, Régine Noisier. « Quelque soit le niveau des joueurs, ils viennent avant tout pour se rencontrer et se faire plaisir. Aussi, nous ne les obligeons pas à prendre une licence. L'activité doit rester un loisir que la passion ne doit pas détourner. Nous privilégions avant tout l'accueil et la convivialité », explique Agnès Journet, la vice-présidente.

Des temps forts toute l'année

Les passionnés, que rien ne saurait calmer, trouvent leur compte dans les temps forts organisés chaque année par le club : 4 semaines fédérales, un tournoi semi-rapide, un blitz international et un tournoi homologué sur un week-end en septembre. Sans lassitude, ils participent aux tournois extérieurs, aux interclubs et, joignant le voyage au jeu, au championnat du monde francophone (au Canada l'an dernier, à Aix-les-Bains cette année). Une fréquentation assidue des adhérents donne vivacité aux trois jours hebdomadaires d'entraînement, les lundi, mercredi et samedi. Nombreux sont ceux qui honorent toutes les séances. D'autres ne viennent que deux fois par semaine. Mais tous retrouvent toujours avec engouement la grille devant laquelle, seul, il leur faut trouver la solution rapportant le plus de points, à l'aide d'un tirage donné en un temps donné.

Ce mercredi 21 mai, les scrabbleurs fêtent l'anniversaire de leur club. Laissant leurs lettres de côté un court instant, ils souffleront les vingt bougies qui symbolisent les milliers de parties auxquelles ils se sont déjà confrontés, avec le vœu d'en connaître encore bien d'autres.

Mardi 20 mai

« Je ne pourrais tout simplement pas me passer de jouer »

Catherine joue au scrabble tous les jours depuis qu'elle a 42 ans

« Aujourd'hui sexagénaire, la licenciée est une passionnée, qui ne loupe pas une occasion de se confronter à la stratégie du jeu. Elue joueuse du mois d'avril dans le Lyonnais, elle a aussi à son actif une place de 10e sur 1 200 joueurs dans un tournoi à Vichy. « J'éprouve un plaisir intense à l'annonce de ces résultats. J'ai une vraie addiction à ce jeu. Partout où je passe, je joue. Au Liban, où j'étais en vacances, j'ai trouvé le moyen de participer à une compétition. Un souvenir extraordinaire ».

Lucienne est devenue une scrabbleuse tranquille

« J'ai beaucoup joué au scrabble classique en famille, les jeux de lettres m'intéressant tout particulièrement. Quand j'ai découvert le duplicate mon intérêt a redoublé d'intensité. Je me suis alors mise à la compétition. Aujourd'hui, à 87 ans, je joue tranquillement pour le plaisir, et pour entretenir mes fonctions cognitives. Je ne me suis jamais lassée de ce jeu, qui m'oblige à me concentrer, chercher, compter. Je peux encore le faire deux fois par semaine parce que des personnes d'ici ont la gentillesse de me prendre en charge. Ainsi, je conserve un contact régulier avec l'extérieur, car la rencontre qui fait partie de l'activité est aussi importante pour moi que l'activité elle-même. Si je ne suis plus compétitrice, je reste tout de même impliquée dans ce club, qui le mérite bien.



Jeudi 22 mai

Tarare : Le club se déplace à Vichy

Cette année, sept joueuses tarariennes participent au 39e festival international de Scrabble qui se débute ce samedi 24 mai à Vichy et qui s'achèvera dimanche 1er juin. Il rassemblera près de 6 000 scrabbleurs.

Durant ces dix jours, plusieurs championnats et tournois se disputeront. Au programme : la finale du championnat de France Promotion, à laquelle sont qualifiées Christiane Bardin et Dominique Maugé, et la finale du championnat de France Vermeils qui sera disputée par Elyane Debourg après sa qualification. D'autres tournois verront la participation de Josette Bertrand, Michèle Chambe, Sylviane MÉRARD et Simone Sartor.

Par ailleurs, le championnat du monde de Scrabble se tiendra, du 2 au 9 août, à Aix-les-Bains.



Vendredi 30 mai

Belleville : Le club de Scrabble compte près d'une quarantaine de membres

L'association Belleville scrabble est aujourd'hui solidement implantée dans le tissu associatif bellevillois. Le club, créé il y a plus de 10 ans, compte 35 membres âgés de 17 à 78 ans. Ils sont licenciés à la Fédération française de scrabble, ce qui leur permet de participer aux tournois régionaux, nationaux, ainsi qu'aux festivals de 8 jours comme à Aix-les-Bains, Vichy... Le scrabble, jeu familial très connu, est aussi un sport cérébral que les membres du club pratiquent en « Duplicate », c'est-à-dire que, durant une partie, les joueurs disposent des mêmes lettres pour tirer le meilleur du tirage de sept lettres.

Cette année, les responsables, pour améliorer le niveau de jeu de leurs sociétaires, ont récemment organisé un stage de deux jours durant lesquels 41 joueurs, dont 2 jeunes, 1 junior et 1 poussine, ont bénéficié des précieux conseils de Franck Maniquant qui, depuis 1991, accumule les titres de champion de France et du monde.

Le club est présidé par Jacqueline Cottin et animé par un bureau composé de Marie-Thérèse Perraud, vice-présidente, Simone Cinquin, trésorière et Marie-Thérèse Gagnieu, secrétaire. Les entraînements ont lieu le mardi à 14 heures et 20 heures, ainsi que le vendredi à 14 heures dans la salle du 109, rue de la République, mise à disposition par la mairie.

Toutes les personnes qui seraient intéressées par cette discipline peuvent contacter le 06 16 84 44 09 ou 06 99 11 03 21.



Mardi 10 juin

Monflanquin : Championnat de France, le club de Scrabble y était

Le championnat de France de scrabble en individuel s'est déroulé à Vichy il y a une dizaine de jours. 1034 joueurs se sont sélectionnés pour cette épreuve dont 6 joueurs du club de la MJC de notre bastide. Il fallait se classer dans les 650 premiers pour s'en sortir très honorablement. «L'épreuve s'est avérée très difficile, explique Andrée Jans, et remplie de pièges (hasard total !) et le classement final est : moi-même, Andrée Jans (Monflanquin) avec 284, Jean-Claude (Agen) 506, Jaques Faure (Libos) 568, Sabine Duterque (La Sauvetat-du-Dropt) 629, Arlette Sandré (Monflanquin) 790 (et Patrick Weick absent pour des raisons familiales)». Le championnat de France catégorie vermeil (joueurs âgés de plus de 60 ans) se tenait aussi à Vichy juste avant avec 933 joueurs qualifiés dont 58 joueurs excellents ou très bons. Il y avait 4 membres du club de Monflanquin sélectionnés et les résultats sont : Jean-Claude Depasse 20e, Andrée Jans 49e, Patrick Weick 305e (Arlette Sandré : absente pour raisons familiales).

Voilà encore deux belles occasions de faire entendre la voix de notre bastide toujours très aimée de par l'hexagone et le monde !

LA MONTAGNE

Lundi 26 mai

Le Mozart du Scrabble à Vichy

L'édition 2014 du festival de Scrabble de Vichy qui accueille 2.700 joueurs se poursuit au Palais des congrès jusqu'au 1er juin. Franck Maniquant, l'un des organisateurs de la manifestation, espère la venue d'Antonin Michel, un scrabbleur hors norme déjà sacré champion du monde à quatre reprises.

Vidéo 1 : [La Montagne](#)

Le mot compte triple vous échappe toujours ?

Vous n'avez toujours pas compris comment vos adversaires peuvent marquer 40 points en ne posant qu'une lettre ?

Les W, X, Q et Z vous encombrant ?

Nous allons tenter de vous aider avec Franck Maniquant, 7 fois champion du monde francophone, 4 fois champion de France en individuel. Le "coach" de Scrabble est à Vichy actuellement pour le Festival international, qui réunit plus de 2.700 joueurs en dix jours.

Vidéo 2 : [La Montagne](#)

LA MONTAGNE

Vendredi 31 mai

Le Festival aura réuni 2700 scrabbleurs en 10 jours

Lionel Allagnat et ses trois fils participent au 39^e Festival International de Scrabble qui s'achève demain. Ils racontent leur passion commune.

Ils scrablent. Dans la famille Allagnat, le père, Lionel, et les trois enfants, Raphaël, 12 ans, Alexis, 9 ans, Paul, 6 ans, scrablent. Tous participent au festival de Scrabble organisé à Vichy. « Nous jouons ensemble mais les uns contre les autres », s'amuse Lionel. Paul, encore trop jeune pour entrer en compétition, pousse les portes du festival pour la première fois. Il ramasse les fiches des joueurs. « C'est sympa de partager la même passion », commente Raphaël. « C'est que du bonheur », ajoute Alexis.

« Pour me faire des amis »

Tout a commencé à Saint-Flour... Lionel enseigne l'Allemand. Son premier poste lui est confié dans le Cantal. Un remplacement de quelques mois. « Je souhaitais m'inscrire dans club pour me faire des amis, explique Lionel. Je ne connaissais personne. » Il s'intéresse aux échecs, au ping-pong. Il contacte l'office de tourisme pour se procurer des adresses. « On m'a conseillé un club de Scrabble à Saint-Flour, raconte Lionel. Je connaissais peu ce jeu. » Et c'est un coup de lettre majeur dans sa vie. « La passion a été immédiate », assure-t-il.

Lionel entre dans la compétition. « J'étais à fond dedans », remarque-t-il. Entre deux tournois, il épouse Georgina, « une Australienne qui travaillait en Allemagne et que j'ai rencontré en France ». Ensemble, ils s'installent dans la ville d'origine de Lionel, Vichy. Et Raphaël entre dans la partie, en 2002. « Le lendemain de sa naissance, je participais à une compétition, se souvient Lionel. J'ai écouté la voix de la passion, oublié celle de la raison. »

Il prend alors conscience que la famille est ce qui lui rapportera le plus grand nombre de points dans la vie. « J'ai commencé à moins participer aux compétitions, souligne-t-il. Et j'ai créé un club de Scrabble pour jeunes. »

Raphaël grandit « au milieu de jeux de Scrabble ». À 3 ans, déjà, il s'empare des lettres et fait des dessins avec. Il observe son père et compose des mots avant de savoir lire. « J'ai fait mon premier tournoi à six ans, rapporte Raphaël. J'ai gagné une coupe. C'était génial. » Alexis entre dans le jeu à son tour. « Le Scrabble me permet d'apprendre des mots qui ne sont même pas dans le dictionnaire, constate-t-il. C'est un voyage dans les mots. » À force d'entraînements, de passion, les deux garçons ont gagné le titre de champion de France dans leur catégorie respective. « Je gagne encore contre mes fils, observe Lionel. Mais plus pour longtemps. »

L'organisation, un jeu qui la passionne

Michèle Weill organise le festival de Scrabble depuis quarante ans. À force d'innovations, elle a donné de l'ampleur à la manifestation.

Magalie Lépinoux

Impossible de la mettre dans une case. C'est un petit bout de femme au caractère bien trempé. Elle sait ce qu'elle veut et finit toujours par l'obtenir. Elle affiche sa féminité. Elle porte une robe à rayures rouges, jaunes, vertes et bleues. Des boucles d'oreilles assorties, jaunes. Son regard est pétillant. L'humour glisse au bout de sa voix. Son âge ? Elle le confie à l'auteur de ses lignes mais en « off ». Elle ne semble pas avoir connu autant de printemps. Elle aime la vie. « Nous n'en avons qu'une alors il faut y inscrire un maximum de choses. » Son principal atout ? Le cœur.

Michèle Weill organise bénévolement le Festival international de Scrabble depuis 40 ans, cette année du 24 mai au 1er juin et doublé du Championnat de France. « En nombre et en temps, c'est l'une des plus grosses manifestations de Vichy, précise Michèle. Vichy est devenue La Mecque du Scrabble pour les pays francophones. » 2.700 joueurs sont attendus.

Le bridge passionnément

Michèle est joueuse. Enfant, elle observe ses parents jouer au bridge. « J'assistais aux bridges mondains auxquels participait



FESTIVAL. Michèle Weill organise cet événement depuis 40 ans. PHOTO DOMINIQUE PARAT

ma mère, se souvient-elle. Je suis vite entrée dans un club. » Le côté mondain l'agace. « Je joue ou je vais au théâtre, commente-t-elle. Mais je ne mêle pas les deux. » Le bridge la passionne. « On peut y jouer toute une vie sans jamais répéter les mêmes coups. » Elle entre dans la compétition et consacre 20 week-ends par an à ce jeu. « Mais jamais je ne jouais avec mon mari, souligne-t-elle. Le

bridge peut conduire au divorce. » Elle sourit. « J'en ai fait des acrobaties. Je sautais d'un avion dans un autre pour rejoindre les tournois. »

En 1973, l'organisateur du tournoi de bridge de Vichy décide, Jacques Lacarin, alors maire, contacte Michèle et lui propose d'organiser à son tour ce tournoi « pour qu'il ne s'éteigne pas. » Elle accepte « mais seulement pour un an. »

En 1974, c'est Michel Bongrand (*) qui interpelle Michèle. Il lui propose de prendre en charge l'organisation du premier festival de trois grands jeux de l'esprit : bridge, tarots et scrabble. C'est un nouveau défi que Michèle relève. Seulement pour 4 ou 5 ans... Ensuite, elle passera la main.

« Le festival de Scrabble s'est développé très vite, explique Michèle. C'est un jeu qui plaît

notamment parce qu'il est possible d'y jouer en famille. » Le nombre de participants est en augmentation chaque année. « Les hôtels se sont retrouvés débordés, ajoute l'organisatrice. Ils m'ont demandé de trouver une solution. » Alors Michèle sépare le festival de jeux de cartes et celui de Scrabble dans le temps. « Les scrabbleurs ont donc rendez-vous fin mai et sur une plus longue période, précise-t-elle. Ils en profitent pour faire un peu de tourisme. »

« Le festival de Scrabble est une fenêtre ouverte sur le monde. »

Michèle se prend au jeu. « Ce festival est une fenêtre ouverte sur le monde, souligne-t-elle. Je rencontre des gens de différentes nationalités, tous francophones. » Elle s'est fait des amis : des Suisses, des Canadiens « tombés en amour de Vichy. »

« Elle a commencé avec zéro centime dans la caisse. » Aujourd'hui, elle ne dispose que « d'une petite subvention. Mais ça roule. Les finances sont saines. » Michèle s'est laissée gagner par la passion. « Et voilà, ça fait quarante ans d'organisation ! » La seule chose qu'elle regrette : « Que ce ne soit pas mon âge. » ■

(*) Michel Bongrand est élu, en 1974, président de la Confédération des loisirs de l'esprit.

9 hommes et 5 jours pour l'installation

Cinq jours. C'est le temps nécessaire pour installer les tables, les chaises, des scrabbleurs, des arbitres et des ramasseurs de lettres.



Coca Geoffroy arrive de La Réunion pour participer au championnat

Coca Geoffroy est actuellement à bord d'un avion. Elle atterrira ce soir à Paris, après 11 heures de

jeu il y a une vingtaine d'années. « J'étais malade et je me

Vichy capitale du Scrabble



■ **FESTIVAL.** Le festival de Scrabble commence aujourd'hui, au Palais des congrès, et s'achèvera le 1^{er} juin. Cette année, il accueille le championnat de France.

■ **ORGANISATION.** Michèle Weill organise le festival depuis quarante ans. Elle raconte comment celui-ci s'est développé au gré du temps. Il est devenu le plus grand événement, en nombre de participants, à Vichy.

■ **LOGISTIQUE.** Cette 39^e édition attend 2.700 scrabbleurs venant de tous les pays francophones. Les quatorze salles du Palais des congrès ont été préparées pour les recevoir. Cinq jours ont été nécessaires pour installer 1.300 tables.

PHOTO VIOLENE ALLRAND

PAGE 10

9 hommes et 5 jours pour l'installation

Cinq jours. C'est le temps nécessaire pour installer les tables, les chaises, des scrabbleurs, des arbitres et des ramasseurs de lettres. « Tout le Palais des congrès est utilisé », souligne Thierry Piessat.

Le régisseur, aidé de François Chapelle, André Gueriod, Émeric Bécouze, composants son équipe, et de quatre intérimaires, engagés pour 2 jours 1/2, ont installé 1.100 tables et chaises pour les scrabbleurs et 200 pour les arbitres et ramasseurs de lettres. « Nous avons également installé cinq énormes tableaux qui serviront à afficher les tirages », précise le régisseur. L'équipe s'est référée à des



LOGISTIQUE. Hier, les numéros ont été posés sur les tables. PHOTO V. ALLRAND

plans bien précis. « Il faut répondre à toutes les normes de sécurité, explique Thierry Piessat. Il faut définir des issues de

secours... » L'ensemble du lieu a été sonorisé par Laurent James pour que les tirages soient diffusés dans les 14 salles. ■

Coca Geoffroy arrive de La Réunion pour participer au championnat

Coca Geoffroy est actuellement à bord d'un avion. Elle atterrira ce soir à Paris, après 11 heures de vol. Elle se rend pour la première fois à Vichy où elle participera au championnat de France de Scrabble.

Coca est conseillère à Pôle Emploi. Elle vit à Saint-Pierre, sur l'île de La Réunion. Jointe par téléphone jeudi, elle se montre pressée. « Je suis surbookée. Je dois boucler mon travail et mes valises ne sont pas encore prêtes. »

Elle n'aime pas l'avion. « Mais je brave ma peur par amour du Scrabble. » Coca découvre ce

jeu il y a une vingtaine d'années. « J'étais malade et je me suis mise au Scrabble pour m'évader. Ce jeu demande une grande concentration et permet d'oublier ses soucis. »

Elle restera cinq jours. « J'ai l'intention de découvrir la ville, la gastronomie locale et de faire un peu de shopping. » Elle aime ces rencontres entre scrabbleurs. « Nous échangeons, nous rions, nous sortons ensemble. Nous sommes dans une bulle, en dehors de la vraie vie et ça fait du bien. » Ce championnat est pour Coca « une bouffée d'oxygène. » ■

Vichy